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过去5年，超400亿美元资金投入 未来5年，28%的银行和支付业务受冲击

“金融科技不是闯入者而是革命者”
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观点

“我去一个水果店买水果，
排在我前面的三个人， 其中两
位年轻人都是掏出手机， 不是
微信支付就是支付宝， 到我的
时候，我掏出一张百元，店家问
我有支付宝吗？我说没有，他说
现在支付宝很优惠， 他们搞活
动。”

湖南省工商业联合会副主
席杨广林甫一登台， 便给大家
分享了这样一个经历， 他说他
不是不会用，而是不愿意用，觉
得输密码比较麻烦， 继而感慨
与年轻人、与时代发展的差距，

以及互联网金融已经在每一个
行业、 在我们的日常生活中无
孔不入。

普通人所接触的金融科
技， 其表现出来的形式正如杨
广林所经历的， 比如支付手段
的变化。记者走访时注意到，目
前这些移动支付方式， 正迅速
抢占长沙各大商超、 餐厅等的
收银台，并有渐渐“侵蚀”刷卡
支付的趋势。

记者在峰会上了解到，其
实早在2011年，金融科技就已
经被正式提出， 欧美国家使用

较多。直至去年，以蚂蚁金服、
京东金融等几家互联网金融巨
头将自己重新定义为“金融科
技”公司时，金融科技才被国人
所熟知。

根据麦肯锡的数据，2015
年，全球投入“金融科技”领域
的资金高达 191亿美元 ，是
2011年的近8倍。 过去5年，超
过400亿美元的资金流入这个
领域。在强势资本的支持下，全
球已有超过2000家的金融科
技公司。

全国政协委员、 知名经济学家
贾康：

金融无论怎样创新， 都要
为实体经济服务， 加快金融改
革创新，激活和释放潜力、突破
瓶颈制约是关键， 在金融创新
当中对接互联网为代表的第三
次产业革命是势在必行， 要把
金融产品更多地向多样化方面
推进， 支持大众创业、 万众创
新。

中国互联网金融惩戒委员会主
任委员杨帆：

互联网金融的核心是科技
金融创新， 而个人身份识别与
个人账户是一切金融科技和科
技金融创新的起点、 重点和关
键点。因为，无论是银行、保险、
证券或是互联网金融企业，如
果要以个人为核心的话， 首先
的一个问题就是个人身份的识
别。

中国人民银行金融研究所、互
联网金融研究中心副主任兼秘
书长伍旭川：

未来科技金融发展的领域
有大数据在个人和企业中的征
信、科技保险、智能投顾等。其
中智能投顾是建立在大数据、
云计算、机器学习等技术之上，
以一系列智能算法和现代投资
组合理论的结合为依据， 为客
户提供资产配置建议及其他增
值服务；与传统投顾相比，具有
低成本、低门槛、客户分析更加
高效及理性的投资建议四大优
势。

国培机构董事长、 中关村互联
网金融研究院执行院长刘勇：

网络小贷的特点是互联网
化，客户的融资成本更低，业务
模式更清晰、更明确，它与传统
的贷款的区别， 包括贷款额度
小，市场范围广，单户盈利薄，
经济见效慢等， 但是同样要做
好技术风险、法律风险、道德风
险和业务风险等风险控制，在
发展中规范，规范中发展，并且
形成闭环模式， 最终促进产融
结合，服务实体经济。

悉尼科技大学教授操龙兵：
通过明眼人摸象的描述性

分析与盲人摸象的深度分析，
生动说明了大数据时代的制胜
之道在于深度分析。他表示，数
据经济与数据金融将是未来全
新的科学领域。

12月11日 上午，“2016
中国金融科技峰会（长沙）”
在长沙举行。来自政府、金融
科技、银行、互联网金融等机
构的行业大咖对话新经济格
局下金融科技的发展之路。

业内人士认为， 金融科
技同互联网一样， 将会成为
未来我们生活的必需品，也
会使各行各业发生翻天覆地
的变化。

此次峰会是在湖南省发
改委、省金融办的指导和支持
下，由湖南省金融创新特色产
业园与中关村网金中心联合
主办，芙蓉区加速推进现代服
务业发展领导小组办公室与
芙蓉网金中心联合承办，湖南
省股权投资协会等协办。

■记者 黄利飞

金融科技是一种金融创新，
全国政协委员、知名经济学家贾
康说，金融无论怎样创新，都是
为实体经济服务的。“温州案例
给我们的就是这样一个警示，在
经济危机冲击之下，大量的跑路
事件暴露了整个温州产业受阻
的真实情况，产业空心化的矛盾
也暴露在世人面前，如今就要经
历一个痛苦的调整期。”

目前，融资难、融资贵是很
多中小企业发展面临的一个困
境。

杨广林在致辞中就提到，在
工商业联合会分管商会工作期
间，很多民营企业家、湘商代表
都跟他反映， 融资越来越难，融
资越来越贵，成本越来越高。

金融科技的爆发，将会使这
一局面得到改观。

一方面，金融科技带来的多
种形式的金融创新，让老百姓有
更多的稳定的投资渠道，可以引
导这些资金更好地为实体经济
服务。

另一方面，在金融科技的浪
潮下，传统金融机构将持续通过
改善金融服务，打造多层次金融
服务平台，更好地疏通金融进入
实体经济特别是中小企业、小微
企业的融资管道。

“长沙拥有中联、远大、三一
重工等一大批骨干制造企业，已
经形成了一套制造业结构体系，
优势突出。我们期待以双方合作
共建的芙蓉互联网金融服务中
心为依托，打造以先进制造业等
骨干企业为重点服务对象的投
融资交易平台，建设好联结中关
村与长沙的桥梁纽带，促进金融
科技与先进制造业的深度融合
发展，助推实体经济转型升级。”
北京市海淀区国有资产投资经
营有限公司董事长、中关村互联
网金融服务中心主任林屹在会
上表示。

“能用微信或支付宝或者
手机银行转账， 绝不会去找
ATM机， 更不会去银行柜台排
队，网银操作转账汇款，常常会
被浏览器不能兼容、或者要安装
插件，搞得很烦，甚至花了很长时
间最后又没操作成功。”记者随机
采访了参会的年轻白领方佳，她
说：“日常的资金处理，基本都是
通过手机完成，十分方便”。

从方佳身上，我们或许可以
见微知著：金融科技所扮演的角
色，无论是革命者还是引导者，都
将使传统金融业倍感压力。

毕竟， 金融科技绝不仅仅
只是支付手段的改变， 也不是
某几项金融产品或服务。 从与
会嘉宾的分享中， 他们基本一
致认为金融科技瞄准的是传统
金融业的各个领域， 包括消费
者银行业务、 中小企业银行业
务、商业银行业务、资金转移和
支付、保险、资产管理等，甚至
将触及到货币发行、 流动和记
账等核心业务。

在峰会当日由中关村网金
中心和芙蓉网金中心联合发布
的《2016金融科技报告》显示，

未来五年， 金融科技将冲击
28%的银行和支付业务， 将冲
击22%的保险、 资产和财务管
理业务， 以及全面冲击以客户
为中心的终端服务业务。

对此，78%的传统金融机
构 CEO都认为，应该拥抱金融
科技，与金融科技合作。

于是，许多银行、保险公司
都纷纷设立风险投资基金，通
过与金融科技企业的协作，共
同实现金融产品和服务创新，
力图重新夺回竞争优势或者不
被同行超越。

众所皆知， 现在只要有一
部智能手机， 下载一个优步或
者滴滴打车的APP， 就能绕过
出租车公司找到出租车。

在省政府金融办银行处处
长石涛看来， 新的金融交易技
术和科技已经产生了新的连接，
未来客户可以绕过银行满足业
务需求，正如打车的人绕过出租
车公司一样，像银行这种传统的
持牌机构只是一个符号。

“一位金融界的前辈曾说，

互联网将使银行成为21世纪的
恐龙。21世纪的恐龙是什么意
思？ 意思就是在21世纪银行要
消失。”石涛说，未来的银行业
肯定不是今天所说的银行业，
金融科技不仅仅会改变生活，
而且会改变金融。

对于石涛“金融科技绝对
不是闯入者， 是革命者” 的观
点， 平安银行长沙分行行长助
理吴鹰称， 金融科技是大金融
行业当中一个新兴的产业板

块，不能代表整个金融，但是通
过金融科技的应用， 可以改造
和提升我们整个金融行业的用
户体验以及服务效率， 同时可
以降低金融行业的成本， 从而
让整个金融行业变得更美好。

“金融科技未来会融入到
金融产业当中， 成为产业链上
的一部分， 但是并非是挑战或
者是革命者， 而是以一个引导
者的角色， 引导整个产业的变
革。”吴鹰说。

【现象】金融科技已渗透日常生活

【解读】“不是闯入者而是革命者”

【调查】 将冲击28%的银行和支付业务

【发展】
归根到底要服务实体经济

12月11日 ，“2016中国金融科技峰会（长沙）”举行。


